



UNIVERSIDAD
DE LA REPÚBLICA
URUGUAY



CURSOS DE VERANO

PABLO CARLEVARO

CURSO DE VERANO 2026

Configuración de las Masculinidades: una necesidad de esfuerzos amplios en todos los niveles

EJE TEMÁTICO EN EL QUE SE INSCRIBE: Género, Derechos Humanos, Cuidados.

FECHA PROPUESTA

25 de febrero de 9 a 12 hs

RESUMEN DE LA PROPUESTA :

Este seminario propone un espacio de reflexión crítica en torno a la configuración contemporánea de las masculinidades, cuestionando a los mandatos de género que las estructuran y a su vinculación con las distintas expresiones de la violencia basada en género. Desde una perspectiva situada en América Latina, el encuentro se apoya en los aportes de los estudios feministas desde una perspectiva decolonial, y de las masculinidades para problematizar qué significa “ser varón” en el escenario actual, marcado por transformaciones sociales, disputas políticas y reconfiguraciones de los roles de género

El seminario se posiciona desde un pensamiento crítico de las masculinidades, entendido como un ejercicio permanente de revisión de privilegios, prácticas, afectos y relaciones de poder. Se abordarán los mandatos de masculinidad y su carácter histórico, relacional e interseccional, así como los mecanismos mediante los cuales estos mandatos sostienen violencias directas, simbólicas y estructurales.

Un eje central del seminario será el análisis de la violencia basada en género en su expresión actual, incorporando herramientas conceptuales para comprender la violencia feminicida y la violencia vicaria como estrategia de control y disciplinamiento patriarcal. Asimismo, se reflexionará sobre el lugar de los estudios feministas en la producción de saberes críticos sobre las masculinidades y en la ampliación de marcos para poder pensar

la responsabilidad de los varones en los procesos de transformación social.

El seminario está dirigido a todas las personas interesadas en problematizar las masculinidades desde un enfoque de género, derechos humanos e interseccionalidad, y busca aportar claves analíticas que permitan leer críticamente el presente y habilitar prácticas orientadas a la erradicación de las violencias que se sostienen históricamente.

OBJETIVOS:

Objetivo general

Generar un espacio de reflexión teórica de los estudios sobre varones y masculinidades desde una perspectiva feminista e interseccional.

Objetivos específicos

- Problematizar los mandatos de masculinidad y su carácter histórico, social y relacional.
- Analizar la configuración de las masculinidades en el contexto actual de intensificación de la violencia basada en género.
- Introducir el concepto de violencia vicaria como expresión específica de la lógica patriarcal de control.
- Reflexionar sobre el lugar de los feminismos en la producción de herramientas analíticas y políticas.
- Generar un espacio de análisis colectivo de escenas y situaciones sociales que permita la revisión crítica de prácticas y modos de vinculación ligados a las masculinidades

CONTENIDOS:

Líneas temáticas: y conceptuales:

- Masculinidades como entramados sociales y relaciones.
Configuración histórica de las masculinidades. Mandatos, normas y jerarquías entre varones. Masculinidades y su pluralidad.

- Masculinidades, poder y violencia basadas en género y generaciones.

Continuum de violencias. Articulación entre mandatos de virilidad, control, autoridad y desigualdad de género en el contexto actual.
- Violencia vicaria.

Estrategia específica de la lógica patriarcal de control. Lectura crítica de sus formas contemporáneas y efectos vinculares.
- Aportes de los feminismos a la crítica de las masculinidades.

Feminismos como marco ético, político y epistemológico para la revisión de privilegios y responsabilidades.
- Masculinidad crítica y análisis de situaciones sociales.

Revisión de prácticas y modos de vinculación desde una perspectiva situada, no normativa y orientada a la transformación.

METODOLOGÍA:

El seminario priorizará compartir un espacio de diálogo y reflexión que permita interpelar los sentidos comunes en torno a las masculinidades y habilitar la participación activa de todas las personas que asistan al espacio.

Durante el encuentro se propondrán disparadores conceptuales y audiovisuales (fragmentos de entrevistas, producciones culturales, escenas y filmografía) orientados a promover el debate y el análisis colectivo. Estos materiales funcionarán como punto de partida para problematizar preguntas tales como: ¿qué significa ser varón en la actualidad?, ¿de qué manera se producen y reproducen los mandatos de masculinidad?, ¿qué lugar ocupan los estereotipos y las expectativas sociales en la configuración de determinados roles?, ¿cómo se vinculan las masculinidades con las distintas formas de violencia basada en género?

Asimismo, se realizarán ejercicios de reflexión individual y grupal, orientados a identificar prácticas, discursos y modos de vinculación asociados a las masculinidades, así como sus efectos en la vida cotidiana, los vínculos y la salud integral. Estos espacios buscarán generar movimientos de cuestionamiento y desplazamiento respecto de nociones

naturalizadas sobre el “ser varón”, sin apelar a modelos normativos y condicionantes.

El seminario concluirá con una puesta en común integradora, que recupere los principales aportes del intercambio y permita articular los contenidos trabajados con una perspectiva de masculinidad crítica, entendida como posicionamiento ético y político frente a las desigualdades y violencias basada en género y generaciones.

PÚBLICO OBJETIVO: Personas de la comunidad en general.

CARGA HORARIA TOTAL: 3 hs

CANTIDAD DE DÍAS : Un día.

EQUIPO DOCENTE

Responsable: Mario Suárez, Docente Asistente G2 Unidad Académica de Fisioterapia, Centro de Rehabilitación del Sur, Facultad de Medicina, UdelaR.

Integrantes:

Viviana López, Docente Asistente G2 Unidad Académica Partería y Obstetricia, UdelaR.
Eugenia Noblia, Licenciada en Trabajo Social, Centro de Rehabilitación del Sur,
Intendencia Municipal de Canelones.

CORREO ELECTRÓNICO DEL RESPONSABLE:

m22suarez@gmail.com